

La justicia en España

Dolorosa impresión, por los vicios que revela nuestro sistema de enjuiciar y nuestra máquina jurídica, han producido el discurso y Memoria que en la apertura de Tribunales han leído el Sr. Isasa y el Sr. Puga.

Tenemos un cuerpo de leyes rico y abundante; se han agotado, en varias de ellas, todos los primeros modernos; nos hemos ufanao en mil pomposos discursos parlamentarios y trabajos periodísticos de la instalación del jurado y del juicio oral, y luego resulta que todo funciona mal, que hay mil deficiencias en la legislación; que nadie quiere asistir a los juicios por jurados; y que sobre todo, la justicia que administran una gran parte de los jueces municipales, es abominable.

Así las cosas, nos extrañamos de que anden mal la justicia y la administración en Cuba y en Filipinas, cuando aquí no hemos podido emendar los vicios de la península!

Pero todavía hay cosas peores que las que ayer pudieron decir en sus discursos los señores presidente y fiscal del primer tribunal de la nación; y es el modo de llevarse la tramitación de los negocios en la práctica.

Sobre todo, quien haya penetrado alguna vez en la llamada Casa de Cánones de Madrid, y observado con mediana atención cómo se llevan los asuntos, estamos seguros que le parecerá una frutería cuanto ayer dijeron en la solemnidad de la apertura, los Sres. Isasa y Puga.

Porque en Madrid, bueno es que se repita y que se sepa, es quizá el pueblo de España donde las operaciones del enjuiciamiento se llevan con mayor arbitrariedad. A no ser cuando los periódicos aborrotan y se fijan en un asunto, los jueces no toman personalmente muchas declaraciones, no las toman ni siquiera los escribanos, quedando tarea tan delicada relegada a la creación de modestos escribanos, algunos de los cuales carecen de toda idoneidad, así por falta de experiencia y por falta de edad.

Hay jovencitos de diez y seis y de diez y ocho años que desempeñan muy fríamente estas funciones, y que interrogan con la mayor ligereza, aunque con frecuencia con el deseo de terminar pronto su cometido.

Es imposible que con tal manera de llevar los asuntos no se cometan mil atrocidades, y más si se considera que muchas de las personas que van a declarar carecen de toda ilustración, firmando sin apenas enterarse.

Pues bien, ¿para qué servirán las leyes más perfectas con tales costumbres y corruptelas?

La primera, por tanto, de las reformas, debe ser la que señalamos; no siendo ocioso, en el futuro, que los Sres. Isasa y Puga hicieran de vez en cuando una visita de incógnito a los juzgados y escribanías, para que de cerca se enteren de cómo marcha en España la justicia.

Crónica londonense.

El castillo de Balmoral.—Historia de esta propiedad regia. Su coste.—Su extensión.—El tren real.—Cómo están dispuestos y decorados los nuevos vagones.—El gobernador de la isla de Wight.

Londres 12 de Septiembre.

El castillo de Balmoral, en Escocia, donde la reina Victoria se halla actualmente, y donde ha de recibir la visita del Czar, es propiedad particular de S. M. desde el año 1848. Por aquella época la salud de la soberana hallábase un tanto quebrantada, y los médicos de cámara, después de varias tentativas inútiles de curación, hubieron de aconsejar las aguas de Pauanich, balneario que había gozado de gran prestigio anteriormente; pero cuya fama había decaído, sin que la moda intentara volver a restituirle su esplendor.

La reina fué dócil al consejo facultativo, y el abandonado balneario al cual cupo la fortuna de devolver la preciosa salud de Su Majestad, recuperó como por encanto todas sus virtudes curativas, viéndose frecuentado por multitud de pacientes que de todos los ámbitos del reino tomaban el camino de los Highlands. Bien pronto edificáronse lujosos hoteles, cottages, casas para alquilar, formando una preciosa población a orillas del río Dee.

Aquel encantador paisaje, aquel clima saludable, refrescado continuamente por los aires puros de la montaña, hicieron concebir en el regio ánimo el deseo de poseer en aquellos parajes una vivienda, donde, lejos del mundanal ruido, pudiese descansar la poderosa soberana del Reino Unido de los múltiples cuidados que su elevadísimo cargo le impone.

Diffícil es siempre para un marido rehacer los caprichos de su amante caparrosa, y mucho más si esta ciñe una corona real;

así es que bien pronto el príncipe consorte entró en negociaciones con los propietarios del entonces pequeño y ruinoso castillo de Balmoral, los cuales, nada exigentes en sus pretensiones, cedieron el edificio y sus extensas dependencias por la suma relativamente módica, de setecientos ochenta y siete mil quinientos francos. La superficie total de aquella posesión era de cuatro mil hectáreas y pertenecía a Sir Robert Gordon, hermano de Lord Aberdeen. Un arquitecto de Edimburgo fué el encargado por S. M. de levantar el edificio, pero en realidad la dirección de aquella obra túvola el mismo príncipe Alberto, que si bien puede ser citado como modelo de hombre de Estado, previsor y airanspecto, y como esposo y padre inmejorables, no estaba dotado de iguales cualidades artísticas.

El castillo aparece como gran masa, en cuya arquitectura se vé el estilo feudal de los antiguos castillos escoceses, junto con las exigencias de la vida moderna. Aquel enjambre de torrecillas puntiagudas priva al edificio de toda grandeza y suntuosidad. Sin embargo, su construcción es admirable, pues a pesar de costar ya medio siglo de existencia parece edificado ayer, constituyendo los materiales de que consta su principal belleza y mérito.

Un capricho real, el de añadir a la posesión de Balmoral el hermoso bosque de pinos de Ballochbuie, hizo desembolsar a la fortuna privada de S. M. la respetable cantidad de dos millones quinientos cincuenta mil francos.

Durante la menor edad del príncipe de Gales, en que forzosamente S. A. había de hacer economías, la reina Victoria adquirió, a nombre de su hijo, los castillos de Abercrombie y de Birkhall, cercanos del de Balmoral y pertenecientes a una rama de la familia de Gordon.

La reina Victoria y su hijo primogénito, son en la actualidad poseedores de una extensión de 25 kilómetros a orillas del río Dee.

En el libro que S. M. escribió y que titula *Diario de mi vida en los Highlands*, la soberana no se cansa de elogiar la belleza del país, la calma que en torno suyo respiraba y aquella felicidad sin límites de que disfrutaba, y que por desdicha la muerte del adorado esposo había de truncar en breve.

Generalmente, la reina pasa cinco meses todos los años en su castillo de Balmoral, que le pertenece en absoluto, y en el cual puede ejecutar cuantas obras ó fantasías guste, sin contar, como sucede cuando de las demás residencias reales se trata, con el consentimiento del Lord Steward.

No hace aún muchos días, S. M. ha tenido que resignarse a la negativa del Consejo municipal de Windsor, el cual se opusó terminantemente a ser la soberana un terreno cercano al castillo de dicho real sitio. Lo más curioso de este caso, es que semejante negativa ha tenido que ser confirmada por el actual gobernador de la isla de Wight, cargo que ejerce la propia hija de la reina Victoria, la princesa Beatriz de Battenberg. Ejemplo es este para muy meditado y que ha hecho reconocer en la princesa doña de mando que muchos hombres de Estado envidiarían.

Por primera vez, la reina ha hecho uso en este viaje de sus nuevos vagones. Los antiguos se hallaban unidos entre sí por un corredor, y cada vez que la soberana deseaba trasladarse a su vagón dormitorio, debase orden de detener el tren, lo cual entorpecía naturalmente la marcha. Hoy los vagones destinados a la cama y dormitorio reales, forman un solo vehículo de 54 metros de largo. Este inmensa vagón es muy oscuro en su parte exterior hasta la altura de las ventanillas. La parte superior está decorada de blanco y oro con una cornisa de este último color y negro.

En el interior, todas las paredes y los techos se hallan capitonnés. El dormitorio está tapizado de encarnado oscuro con pasamanerías verdes, y el tocador, que está inmediato, de gris, blanco y plata. El salón es de damasco *bleu de roi* con cortinas iguales, en las cuales se ven las armas de S. M. Todas las puertas llevan espesas cortinas, y el suelo va cubierto de soberbios tapices de varias pugadas de grueso.

El conjunto representa un gran confort, más que un lujo excesivo, y como S. M. es muy amante de las flores, gran cantidad de estas adorna siempre los régios vagones.

La reina ha marchado a Balmoral acompañada de la princesa Beatriz, de los cuatro hijos de esta egregia dama y de los dos del duque de York.

Ha llamado poderosamente la atención el aspecto triste y abatido que presentaba la princesa Beatriz, la cual recordaba, sin duda, que en su último viaje a Balmoral iba a su lado el esposo feliz y adorado, cuya prematura muerte llora hoy la augusta viuda.

Al dejar los régios visajeros el tren para tomar los carruajes que habían de conducirlos al castillo, vióse que por un sentimiento de respeto, iba en la comitiva—vaseo naturalmente—el cochecillo que acostumbraba a guiar el malogrado príncipe Enrique de Battenberg.

PRÓFUGOS Y DESERTORES

Disposicion de Guerra.

Por el ministerio de la Guerra se ha dictado ayer una real orden dirigida a los ministros de Gobernación y Marina exponiéndoles la necesidad de que se adopten medidas de energía prevision para impedir que los jóvenes, sujetos al servicio militar olviden éste por medio de la emigración, como está sucediendo en algunas provincias.

Se dispone es, la referida real orden que no se permita el embarque de los jóvenes de quince a veinte años que no hayan depositado previamente 2.000 pesetas, ni a los de veinte a treinta y dos que no presenten el oportuno pasaporte militar en el que se dé a su situación en lo relativo a las responsabilidades del servicio militar.

Solicitud de perdón.

Se asegura en Figueras que pronto será miso de las autoridades francesas, 300 jóvenes españoles, desertores los unos del ejército y mozas otros del actual reemplazo, celebraron una reunion en Perpignan acordando elevar una solicitud al gobierno de S. M., pidiendo perdón y olvido por haber desatendido sus deberes de patriotas y solicitando pasar al ejército de Cuba, sin recargar en los años del servicio.

Da condescenso esta gracia, créese que serian muchos los prófugos y desertores que, cansados de sufrir las penalidades de la emigración, se acogieran a ella.

Detenidos en Barcelona.

No fueron tres, sino seis, los prófugos excedentes de cupo detenidos ayer por la policía de Barcelona en el vapor *Denis*, que se dirigía a Marsella.

Los detenidos se llaman Ramon Soler, Carlos Latorre Barqueros, Francisco Barbe Lafont, Francisco Osuna (ducho de la Argencia), Eusebio Carrascona Tabernero y Juan Merino, los cuales acaban de ingresar en las prisiones de Atrazanas a disposición de la autoridad militar.

En Villagarcía.

Telegrafian de Villagarcía que las autoridades han tomado energías medidas para evitar el embarque de prófugos.

Parece que la atención pública se halla allí grandemente excitada, pues resulta que en el negocio del embarque están comprometidas muchas personas, a las que se exigirá la responsabilidad correspondiente.

Parece que la mayoría de los prófugos se ha dispersado, y que éstos, temerosos de la Guardia civil, han ido a refugiarse a los pueblos de su procedencia.

EL COMLOT ANARQUISTA

Dudas sobre su carácter.—Dinamiteros presos.—Bombas infernales.

París 15.—Los dinamiteros Wallace y Haynes, presos en Rotterdam, niegan a responder a los interrogatorios de que son objeto.

Wallace es de aspecto enfermizo; padece de parálisis en la mano izquierda.

Llevaba consigo 1.200 libras esterlinas y una factura de productos químicos de los que se emplean en la fabricación de explosivos. Los adquirió Wallace en Amberes el 10 de Septiembre último.

El anarquista Bell, detenido en Glasgow, tiene treinta años de edad.

Se le ha encontrado una carta en que se le invitaba a ir a Boulogne, recomandándole que no se sirviera de dinamita mal preparada, porque ésta es de peligrosa manipulación.

Bell servía de secretario a Tyman.

Ambos disponían de mucho dinero y se trataban como príncipes en sus continuos viajes por Europa. Jamás comían sin beber Champagne.

Tyman contaba preso en Boulogne. Su actitud es tranquila. Confiesa que es conspirador; pero niega ser autor de los asesinatos de Phoenix-Park y dice que no es anarquista.

En América escribió en varios periódicos en defensa de la independencia de Irlanda y afirma que mientras viva insistirá en esta campaña.

Está confirmado que se trataban de lanzar una bomba contra la reina Victoria, aprovechando el momento en que el Czar de Rusia, que va a ir en breve a Inglaterra, fuese recibido solemnemente en el castillo de Balmoral, residencia actualmente de S. M. británica.

Es seguro que en estos momentos la policía de toda Europa trabaja para el completo descubrimiento del complot, cuyas ramificaciones son considerables. (De *El Imparcial*).

París 15.—Los periódicos publican nuevos detalles acerca del descubrimiento del complot anarquista, sobre el cual andan divididas las opiniones, pues mientras, según algunos despachos, la conjuración no tenía más que carácter fanático y por objeto atentar contra los personjes ingleses, según otros iba dirigida contra la policía.

R-flores los telegramas que les suministraron Graz y Bell, para despistar a la policía, habían permanecido algún tiempo en Holanda. Después visitaron a Bruselas, Ostende, Spa y Berlín, regresando a Inglaterra. Herry y sus compañeros fueron a Rotterdam y Amberes, donde se pusieron en relaciones con una mujer, cuñada de Herry. Esta había alquilado una casa hace pocos días en Amberes. Registrada por la policía, conforme anunció un telegrama anterior, se encontraron un gran número de objetos de hierro y porcelana en un verdadero laboratorio. Cuando fué éste abierto se desprendió un vapor sofocante hasta tal punto que los agentes de policía se vieron obligados a cerrar la puerta para no ser víctimas de la asfixia.

En el suelo, lleno de tierra, se notaban las huellas de los pies de los dinamiteros, advirtiéndose que estos se habían quitado los zapatos para evitar sin duda cualquier explosión producida por el rozamiento.

En un armario se descubrieron frascos conteniendo nitroglicerina y un pantalón quemado por la acción de los ácidos.

La policía tiene la convicción de que han sido fabricadas ya algunas bombas.

No se encontró en la casa persona alguna.

En Rotterdam se descubrieron también

máquinas infernales. Con este motivo se hicieron dos prisiones, no osu tando los detenidos que eran anarquistas.

La policía holandesa cree que se trataba de un complot contra la reina de Inglaterra.—*Fabra*.

POR TELEGRAFO

EXTERIOR

Opiniones de *Le Temps*.

París 17.—El periódico *Le Temps*, haciendo notar la moderación del Sr. Cánovas del Castillo para con los Estados Unidos, de cuyas costas parten las expediciones filibusteras, abriga la esperanza de que en Washington se responda a esta moderación con una buena voluntad positiva, y que se negará a seguir prestándose a hacer el juego de los que pretenden cubrir con la inmundicia diplomática a los organizadores de rebeldías y contiendas civiles.—*Fabra*.

INTERIOR

El general Salcedo en Avila.—En casa del duque de Abrantes.—Visita a Sagasta.

Avila 15.—Ha llegado a esta capital el general Salcedo.

Permanecerá aquí una temporada en compañía del señor duque de Abrantes, en cuyo palacio se ha hospedado.

Ambos personjes han hecho una visita al Sr. Sagasta.

El Sr. Silveira en Málaga.—Comisiones stivelistas.—Declaraciones políticas.

Málaga 15.—En el tren correo ha salido en unión de su familia, para Villarta el ex-ministro Sr. Silveira, acudiendo a la estación a despedirle muchos de sus numerosos amigos políticos y particulares.

En la Concepción recibió ayer a las comisiones de los comités stivelistas de Granada, Málaga y de algunos pueblos de esta provincia.

El Sr. Silveira declaró que las circunstancias de actualidad, debidas a la guerra, aconsejan esperar, sin excitar pasiones, y que confía que las ideas que representan se impondrán al gobierno cuando la paz le permita hacer política interior, reorganizar el partido conservador y restaurar la administración del país y de Ultramar.

Cruceros italianos.—A Mahón.

Cádiz 15.—Al amanecer han salido con rumbo a Mahón los cruceros italianos que se hallaban fondeados en este puerto.

La guarnición de Arañuez.—El regimiento de Montesa.—Llegada a la población.—Agasajos.

Arañuez 15.—Ha llegado a esta población el regimiento de caballería de Montesa, siendo recibido cariñosamente por las autoridades y el vecindario.

El Ayuntamiento ha obsequiado con un rancho extraordinario a las tropas y con un banquete a los jefes y oficiales del citado regimiento.

Las bandas de música recorrieron las calles de la población en señal de júbilo.

Las cuevas de Baleares.—Explosiones.

Palma 15.—El sábio francés M. Mariel ha explorado las cuevas de Drach y Masacor, descubriendo un nuevo lago subterráneo de 175 metros de largo, por 80 de ancho, y unas galerías de uno a 800 metros que conducen a una guta hasta ahora inexporada.

M. Mariel, asombrado de las maravillosas bellezas que encierran esas cuevas, se propone escribir un libro describiéndolas.

El concurso de orfeones de Lugo y la prensa de la Coruña.

Coruña 15.—La prensa de esta capital censura el fallo dictado por el jurado en el concurso de orfeones celebrado en Lugo, por haber adjudicado el primer premio al orfeón Unión Orensana.

Los periódicos dicen que el que lo mereció fué el orfeón del Cantro Gallego, de Madrid.

El suceso de Iguala.—El encuentro.—Paisanos heridos.

Málaga 15.—Siguese hablando bastante del suceso ocurrido en Iguala entre las fuerzas de carabineros y los contrabandistas. Dicese que el encuentro ocurrió, porque al tratar de impedir los carabineros que los paisanos se llevaran las plantas de tabaco que había cortadas a la orilla del río, comenzaron a hacer disparos desde las casas inmediatas.

Como resultado del encuentro, hay tres paisanos heridos y uno muerto.

La fuerza que fué a Iguala se compoñía de 40 hombres, mandados por un teniente y un capitán.

Los conservadores de Cádiz.—Visitas al gobernador.—La jefatura del Sr. Genovés.

Cádiz 15.—Han visitado al gobernador civil los alcaldes de Jerez y Cádiz y los diputados provinciales, cambiando impresiones acerca de la política de la provincia y de la actitud del Sr. Genovés.

El gobernador insistió en que debía seguir imperando dentro del partido la concordia tradicional, y continuando en el desempeño de puestos al lado del Sr. Cánovas, que es el jefe indiscutible. Añadió que el proceder así lo exige el patriotismo y la organización del partido, y que este es el verdadero concepto de la política de principios.

A pesar de estos esfuerzos del gobierno, bastantes conservadores importantes de Cádiz repugnan la jefatura del Sr. Genovés, porque dicen que es un caudice inaguanta-

ble que está metido en los consumos y en otros asuntos.

El ferrocarril transversal.—Meeting de protesta en Salamanca.

Salamanca 15.—Esta tarde se ha verificado en el teatro Liceo el anunciado meeting para protestar de los abusos de la Compañía del ferrocarril transversal, habiendo concurrido numeroso público y representantes de muchos de los pueblos por donde pasa la línea.

Todos los concurrentes que hicieron uso de la palabra convinieron en que la Compañía ha faltado a las promesas que hizo, interceptando los caminos y cañales y no satisfiriendo el importe de los terrenos expropiados, habiendo algunos que faltan por construir muchas estaciones, y que los perjudicados por estas y otras informaciones se han dirigido a los poderes públicos en reclamación de sus derechos y no han sido atendidos.

Los oradores censuraron también el escaso y malísimo material con que la Compañía hace el servicio de ferro carriles, a pesar de haber aplicado el máximo de las tarifas al transporte de visajeros y mercancías.

Además, siempre llegan los trenes tan retrasados que no se pueden efectuar los enlaces con las líneas combinadas.

Se acordó nombrar una junta para que gestione del gobierno el inmediato correctivo a tales abusos.

Presidió la reunion el diputado provincial de Linaño, y entre otros hicieron uso de la palabra, muy elocuentemente por cierto, los directores de *El Adelanto*, *El Diario* y *El Fomento*, y los diputados provinciales señores Valle, Guerreira y Luna, el concejal Sr. Revillo y el marqués del Vado.

Fuga de un preso.—Muerto en una lanza.

Bilbao 15.—Con objeto de fugarse de la cárcel de Larrinaga el preso Romualdo Jimenez, natural de Castejon (Navarra), saltó por una ventana con tan mala fortuna, que fué a clavarse contra la lanza de hierro colocada para impedir la fuga de los presos. La herida fué gravísima, falleciendo al ser conducido al hospital.

Odios políticos.—Crimen en Villamarta.—Indignacion popular.

Cádiz 15.—Motivado por el encodo de las luchas políticas, se ha cometido un crimen en Villamarta.

Paseaba en bicicleta por la carretera que conduce a Bornos el secretario del Ayuntamiento de aquel pueblo, D. Rafael Alvarez Sotomayor, y al regresar, ya de noche, acometieron al Sr. Alvarez dos jóvenes de la población, haciendo una descarga de escopetas, que le hizo caer a tierra, y golpeándole después con los bastones.

Al enterarse en Villamarta de lo ocurrido, numerosos grupos salieron indignados a la calle, viéndose obligada la Guardia civil a disolverlos.

El estado del Sr. Alvarez es bastante grave. Tiene heridas en todo el cuerpo.

El batallón de Asturias.—Banquete de la prensa.—Bendición de la bandera.

Oviedo 15.—Se ha verificado el banquete con que la prensa ovetense obsequia al batallón del Principado en el campo San Francisco, siendo presidido por los generales Abianedo, Canella, Gobart, el Obispo, el gobernador, el alcalde, el juez y demás autoridades.

Asistieron representantes y correspondientes de la prensa asociada de esta provincia. Presenció el acto numeroso público.

El orden ha sido cumplisimo. Amenizaban el espectáculo varias bandas de música.

Terminado el banquete desfilaron los voluntarios.

A la cabeza del batallón marchaba la música municipal de Oviedo y después la del regimiento del Príncipe y de las importantes villas de Gijón y Avilés.

El pueblo vitoreó a los voluntarios, al ejército, a España y a Cuba española.

Reina en toda la provincia mucho entusiasmo.

Al acto de bendecir la bandera ha asistido numeroso público.

El día 17 se obsequiará a los oficiales del nuevo batallón con un lunch.

Fallecimiento del teniente Aiguézar.—Su comportamiento en Cuba.

Zaragoza 15.—Ha fallecido el teniente de la Guardia civil D. Manuel Aiguézar, que no hace mucho regresó de Cuba minado por cruañ enfermedad.

El Sr. Aiguézar, en el tiempo que perteneció al ejército de la Gran Atilla, tomó parte en varios encuentros, obteniendo por su comportamiento la cruz de María Cristina. Actualmente se está formando el expediente para otorgarle la laureada de San Fernando por la resistencia que realizó a Vista Alegre, pasando por entre 1.000 insurrectos con solo 54 hombres, muchos de los cuales estaban heridos.

Al enterro, verificado hoy, han asistido el coronel, el teniente coronel y oficiales de la Guardia civil y la charanga de Alba de Tormes.

Los anarquistas de Barcelona.—Frenos en libertad.—La causa.

Barcelona 16.—El juez militar, Sr. Marzo, ha dictado auto decretando la libertad de 12 sujetos detenidos con motivo del atentado anarquista de la calle de los Cambios.

El breve será la causa elevada a plenario.

La partida de Pedralva.—Detenidos.—Convictos y confesos.

Valencia 15.—De los individuos detenidos por haber formado parte de la partida de Pedralva, unos son del Grao y otros de Valencia.

Se dice que éstos están convictos y confesos y que ahora empezará una serie de detenciones que arrojará mucha luz sobre el sumario que se instruye.

El «Pelayo» y el «Vizcaya».—A Car y tagana.—El «Cocodrilo».

Cádiz 15.—Han zarpado con rumbo a Cartagena el acorazado Pelayo y el crucero Vizcaya.

Ha fundeado en este puerto el cañonero Cocodrilo.

INSURRECCION DE FILIPINAS.

Noticias más tranquilizadoras. Londres 15.—El cónsul general de España en Londres al ministro de Estado:

Segun telegramas recibidos hoy por esta importante ciudad, que tienen sus raíces en Manila, inquietud desapareciendo y sublevación decayendo.—Montejo.

Londres 15 (3:25 tarde).—Telegramas de Manila dicen que la situación es más tranquila.

Las casas comerciales de Londres dicen que ellas embarcarán para Manila sus remesas ordinarias; pero que lamentan que los agentes de la Transatlántica y de Pinar de Reclusa rechacen cargas.

El Times anuncia que hay nuevos temores de desórdenes al Norte de Borneo.

Dice que los insurrectos andan buscando armas, habiéndolas ya adquirido muchos naturales de Joló.—Euter.

El telegrama del general Blanco. El telegrama del general Blanco, que ayer publicamos, era contestación a otro del señor ministro de la Guerra, en el cual se pedía al general Blanco un estado de las fuerzas con que contaba para sofocar la insurrección.

Ayer ha telegrafiado también el general Acárzaga, al gobernador general de Filipinas, participándole que los refuerzos que se encuentran navegando con rumbo a aquel Archipiélago, van instruidos.

Los gastos de la guerra. Nada hay aún resuelto, según dijo anoche a los periodistas el señor ministro de Ultramar, acerca de la operación de crédito para allegar recursos con que atender a los gastos que origina la insurrección en el Archipiélago filipino. Dicha operación no se hará solamente, como dice un colega, con el Banco Español de Manila, sino que en ella intervendrán también varias casas respetables de aquel país, que parece se han mostrado propicias a prestar su concurso.

El Sr. Castellano estudia en la actualidad los medios de llevar a cabo el empréstito en las condiciones más ventajosas que sea posible.

Fuerzas expedicionarias. Los tres vapores que conducen tropas para Filipinas tienen orden de emplear en las escalas el menor tiempo posible, a fin de hacer el viaje rápidamente. El vapor que salió el 8 de Cádiz ha hecho ya la escala de Port-Said. Se calcula que el viaje se hará en veintiseis ó veintisiete días, y por tanto que los primeros refuerzos llegarán a Manila del 29 al 30 de este mes.

La Infantería de Marina. El coronel del regimiento ha dirigido al general Baránger el siguiente telegrama:

«El coronel del segundo regimiento de Infantería de Marina de Filipinas, jefes, oficiales y tropa, saludan respetuosamente a V. E. y al gobierno, suplicando muy especialmente a V. E. sea intérprete de nuestra profunda y entusiasta adhesión al Trono, así como de nuestro agradecimiento por habernos destinado en la ocasión presente a defender el honor y la integridad de la patria en aquellos países.—Días Matoni.»

El general Castellani ha recibido también el siguiente telegrama:

«Los jefes, oficiales y tropa del segundo regimiento de Filipinas saludan cariñosamente a V. E. al embarcarse para Manila, y le suplican haga extensivo este saludo a todo el cuerpo de su digno cargo.—Días Matoni.»

NOTICIAS DE LA CAMPAÑA

TELEGRAMA OFICIAL.

Ataque a un escuadrón que forrajeara.—Las bajas del enemigo.—Las partidas de Behnancourt y Sanguilly desalojadas de sus posiciones.—La de Varona perseguida.—Armas, 2.000 cartuchos y caballos recogidos.—Un reconocimiento en Cárdenas.—Presentaciones.

Habana 15 (recibido a las 8:47 n.).—Escuadrón voluntarios Alvarez, forrajearo, fué atacado por gruesa partida, que defendió; perdió ocho muertos y tres heridos; el enemigo retiró muchas bajas.

Guerrilla Calabazar batió en Natalio partida y cogió cinco muertos y caballos.

Guerrillas Cabezas batieron partidas Behnancourt y Sanguilly parapetadas en Indio (Matanzas), retirándose pueblo; hora y media fuego. Muertes dos tropas.

Batalión Navarra batió partida Varona en San Cipriano Alfonso, Abreu y San José Puerto Escondido; cuatro muertos; recogidas armas, caballos y 2.000 cartuchos; confidencias aseguran tuvieron muertos y 30 heridos. Nosotros un muerto y seis heridos.

Batalión Antequera, en reconocimiento Cárdenas Leguilla, hizo dos muertos y cogió armas y equipaje.

Batalión movilizados batió en Sabana partida Pepe Roque, causándole un muerto y cogiendo armas y caballos.

Tres presentados en Matanzas; 11 en la segunda quincena de Agosto en Holguín.—Weyler.

Ataque al pueblo de Arroyo Naranjo. Una numerosa partida atacó ayer el pueblo de Arroyo Naranjo, en la provincia de la Habana.

Los rebeldes intentaron penetrar en el pueblo, suponiéndole desguarnecido.

A su encuentro salieron fuerzas del regimiento de Zamora, que rechazaron a la partida, causándole algunas bajas.

Los insurrectos huyeron por distintas direcciones.

La partida de Quintín Banderas.—Encuentro con la columna Luzón. Antesayer se libró un combate en las in-

mediaciones del río Delicias, cerca de Santo Domingo, en la provincia de Santa Clara.

Fuerzas de la columna Luzón, mandadas por el comandante Puleiro, alcanzaron a la partida de Quintín Banderas.

El grupo enemigo lo formaban 500 hombres y llevaban unas 100 acémilas.

Atacada la partida, se trabó el combate, que fué muy reñido.

Hubo dos horas de fuego, al cabo de las cuales quedó disuelta la partida, que se dividió en cuatro grupos, que marcharon por diferentes caminos.

El enemigo dejó en el lugar del combate tres muertos, llevándose muchos heridos.

Las fuerzas de Zamora se apoderaron de tres acémilas.

Muerte de un alcalde. Se reciben nuevas noticias acerca del ataque de una partida al pueblo de Cabezas.

En este ataque los rebeldes mataron al alcalde, D. Rafael Caballero Valiente.

La situación de Maceo.—Crueldad con los campesinos. Las últimas noticias que se reciben de la provincia de Pinar del Río, pintan a las fuerzas de Maceo en bastante peor situación que hace algunos meses.

Por la falta de acémilas, ha llegado al extremo de obligar a los campesinos a sustituirlos.

Hace prender a los infelices que no se afilian a las filas insurrectas, y colocándolos en un fustre con un agujero en el centro para ajustarlos la rara vestidura sobre los hombros, les hace cargar con pesadas alforjas, que les sujetan a la cabeza.

No extraña esta crueldad del mulato, que ha llegado a realizar los mayores horrores para castigar a quienes se niegan a seguir su infame causa.

Toma de un campamento. Se tiene noticia de un encuentro que días pasados tuvo con el enemigo la columna del comandante Sr. Ambel.

Nuestras tropas batieron cinco veces al enemigo en los potreros de «Ceviche Amarillas», ganándole sus posiciones y persiguiéndole durante siete horas, desde las nueve de la mañana hasta las cuatro de la tarde.

La lluvia torrencial que caía dificultaba los movimientos; basta decir que en algunos puntos operaban nuestros soldados con barro que les llegaba a la rodilla.

Después de tomar al enemigo su campamento, se procedió a reconocer el campo, donde se encontraron 20 muertos rebeldes y muchos heridos, armas y municiones.

Nosotros, un muerto y seis heridos graves.

El «Santo Domingo». Después de un viaje felicísimo, y sin ninguna novedad a bordo, ha fundeado en la Habana, según dijimos ayer, el vapor transatlántico Santo Domingo, conduciendo fuerzas de los regimientos de Córdoba y de la Reina.

Los expedicionarios fueron recibidos y obsequiados en la misma forma que los que les precedieron.

El desembarco se ha efectuado en Regla, ignorándose todavía a dónde serán destinadas las fuerzas.

El vómito. Han fallecido del vómito el segundo comandante del crucero Infanta Isabel, don Antonio Matos, el capitán del batallón de Isabel la Católica D. Dionisio Riancho y el teniente del de Gaxiola D. Victor Mateu.

Encuentro en Güines. Un escuadrón de la Guardia civil, en Güines, ha tenido un encuentro con la partida Delgado.

Después de dos horas de fuego se dispersaron los rebeldes, dejando en el campo 15 muertos y 50 caballos. Cayeron en poder nuestro 25 prisioneros.

El escuadrón tuvo un herido.

Censuras de «La Lucha». El periódico de la Habana La Lucha, en un artículo que publicó ayer, censura al general O'Connell y a todos los generales que regresan a la Península y hablan de las dificultades con que tropieza el general Weyler para terminar la campaña, no teniendo en cuenta que sus declaraciones sirven para levantar el espíritu de los rebeldes y llevar las alegrías al campo insurrecto.

El presidente de Colombia y la insurrección. SAN SEBASTIAN 15.—El general Reyes, presidente de la República de Colombia, ha participado al gobierno de España su firme propósito de impedir que de los puertos de aquella República salgan expediciones para Cuba, ni que se realicen suscripciones para favorecer a los insurrectos.

La rebelión cubana no encuentra, pues, atmósfera favorable en la República de Colombia.—Fabra.

Derrota de los cabecillas Pitirri. Las partidas de los cabecillas Pitirri y otros atacaron a la fuerza del recorrido de la vía perteneciente a la estación de San Nicolás, en el ferro-caril de Villanueva a Unión de Reyes, siendo rechazadas, matándose dos hombres; pero acudiendo oportunamente escuadrón Guardia civil, atacó al enemigo en Cruz Riancho. El combate terminó por una carga de la fuerza expresada, matándose 15 hombres más, entre ellos siete de arma blanca, y cogiéndoles 80 caballos.

Preparativos de la campaña. Telegrafilla de la Habana que ha comenzado a notarse en la Capitania general inusitado movimiento, precursor de la próxima campaña, que según todos los indicios, será muy resuelta y vigorosa.

Con el general en jefe celebran frecuentes conferencias los Sres. Bosch, Figueroa, Lopez Amor, otros jefes de columna y los jefes de Marina y Sanidad.

Es ya cosa resuelta que el general Weyler irá a Pinar del Río para dirigir las futuras operaciones.

Los señores general Ahumada y marqués de Palmerola, secretario del Gobierno general respectivamente, quedarán encargados, durante la ausencia del general en jefe, de la gestión de los asuntos militares y políticos.

Entre las medidas que el general Weyler piensa adoptar como preludio de la campaña, está la revocación del bando de indulto que hemos hablado.

Se obligará a las familias que tengan parientes en la insurrección a trasladarse a otras provincias, y se hará forzosa la con-

tracción en los poblados, considerándose a todo el que se halle en el campo, como enemigo ó defensor del enemigo.

Segun las últimas noticias, Maceo se mueve en dirección al Sur de sus antiguas posiciones, pero nada hay acordado para perseguirle ni se acordará hasta que empiecen las operaciones en forma.

Entre tanto se procederá a nutrir las filas en que haya bajas por enfermedad.

Operaciones en grande escala. Con referencias a noticias recogidas en un centro oficial, asegura un periódico que del 1.º al 5 de Octubre próximo comenzarán las operaciones en grande escala en la gran Antilla, especialmente en la provincia de Pinar del Río, donde se propone el general Weyler combatir enérgicamente a Maceo.

En dicha provincia, con los refuerzos que ahora se han enviado, operarán de 25.000 a 30.000 hombres, porque el general en jefe se propone acumular allí muchas más tropas de las que se ha dicho.

El general Bosch. Dícese en la Habana que pronto regresará a la Península el general de caballería Sr. Bosch.

PINCELADAS POLITICAS. Lo que cree el Sr. Pidal.—Viajes del Sr. Leon y Castillo.

En una carta de San Sebastian publicada en el Heraldo, se afirma también que al volver la corte a Madrid habrá crisis parcial. Y luego, refiriéndose al Sr. Pidal, que, como es sabido, se encuentra ahora en la capital de Guipúzcoa, dice el corresponsal:

«Es positivamente exacto algo que creo me piensa el Sr. Pidal. El problema está en Cuba, y el desarrollo de los sucesos en la Gran Antilla habrá de determinar los derroteros de la política. No responden los resultados al esfuerzo nacional y a las esperanzas del país? Pues Dios sabe lo que pasará en la política interior!»

El Sr. Pidal regresa a Madrid, a pesar de tener a su familia en Francia y Asturias, y también esto se cotiza.

Dudamos mucho que el Sr. Pidal haya emitido ciertos conceptos que le atribuye el corresponsal.

Sin duda hay error en lo que se ha oído, porque resulta poco prestigioso para la Reina y para la nación.

En cuanto al regreso del Sr. Pidal a Madrid, es muy natural, porque según nuestras noticias, se han de casar aquí dos de sus hijos.

También en la carta de San Sebastian del Heraldo, se publican estas noticias:

«Otro dato político hay para las gentes curiosas. El Sr. Leon y Castillo, que veranea en Biarritz, estuvo aquí el jueves y viernes; vino a ver a la Reina, estuvo en Miramar y la entrevista fué larga.

Hoy ha vuelto, y en los momentos en que escribo, está otra vez en Miramar.

No creemos que tendrá este gran importancia, pues los amigos del Sr. Leon y Castillo así lo dicen; pero hay que convenir que el caso se presta a comentarios.»

DECLARACIONES DE D. CARLOS. Su actitud actual y sus propósitos.—Rumores desmentidos.

Venecia 15.—Ayer llegó a esta población el Sr. Granda, partidario de D. Carlos de Borbon.

Dice que había oído al pretendiente que eran falsos los rumores propalados por la prensa respecto a compromisos que se supone tenía aquel adquiridos para no combatir la Regencia.

Añadió que si D. Carlos observa, por patriotismo, una actitud pacífica, el patriotismo puede también aconsejarle cambiar de conducta; siendo él el único árbitro de escoger el momento oportuno para ello.

D. Carlos dijo también al Sr. Granda que ni con Su Santidad Leon XIII, ni con el Emperador de Austria, ni con nadie ha adquirido compromiso alguno.

BANQUETE MILITAR. París 15.—Se ha celebrado en Rouillac el banquete ofrecido por el ministro de la Guerra a los agregados extranjeros y oficiales superiores que toman parte en las maniobras militares.

La presidencia de la mesa ha sido ocupada por el jefe supremo del Estado.

El general Billel, en nombre del ejército, brindó por la salud del Sr. Faure y a la de los soberanos de las naciones amigas representadas en aquel acto.

El general Fredericks, en nombre de las misiones extranjeras, lo hizo también por el Sr. Faure; expresa la gratitud de los oficiales extranjeros por la simpática acogida de que han sido objeto, y termina brindando por el ejército francés.

El presidente de la República saludó a los representantes de los ejércitos extranjeros y oficiales que han preparado las maniobras, y levanta su copa en honor de la oficialidad y soldados que ha visto en el terreno destinado a las mismas.—Fabra.

DISCURSO DE LA CORONA. EL HAYA 15.—La reina regente de los Países Bajos ha inaugurado hoy la legislatura de los Estados Generales. En el discurso leído en dicho acto hizo constar las amistosas relaciones seguidas con todas las potencias; felicitó al ejército por su triunfo sobre los rebeldes athenas, restableciendo la paz en la única colonia holandesa donde se había turbado, é hizo constar que si la situación de la agricultura no es aún muy favorable, las industrias fabril y comercial han logrado muy importantes progresos. La regente anunció la próxima presentación de un proyecto de ley de seguro obligatorio de los obreros contra los accidentes del trabajo.—Fabra.

LA FERIA DE MADRID. El alcalde interino de esta corte, señor Urbano y Calvo, ha dictado el bando de cos-

tumbre que ha de regir para las próximas ferias.

Esta comenzará el 21 del actual, terminando el 4 de Octubre próximo.

Los puestos se instalarán en el paseo de Atocha, pagando el feriante por cada metro cuadrado de terreno la cantidad de cinco pesetas.

Las licencias para los puestos se solicitarán desde mañana en la tenencia de alcaldía del distrito del Congreso, presentando la patente expedida por la administración de Hacienda.

LA DERROTA DEL GOBIERNO. Señor director de El Correo.

Las elecciones provinciales en ésta han tenido importancia y han sido reñidas.

El partido liberal ortodoxo de la provincia, atento siempre a procurar el bienestar de sus conciudadanos, y a fin de evitar una lucha electoral en estos momentos desgraciados para la patria, en que los gobiernos necesitan del concurso de todos, propuso al gobernador, Sr. Galvez, se formaran en cada distrito candidaturas dando participación a todos los partidos de orden, idea que en un principio aceptó gustoso el gobernador.

Pero D. José María Alvarez se opuso a este conato, é hizo entender al gobernador que con sus fuerzas, las de D. Pedro A. Torres y las de D. Juan Cañellas, sacarian interés en los tres distritos las candidaturas ministeriales.

El Sr. Galvez rompió los compromisos contraídos, y de ahí que se formaran por las oposiciones candidaturas para todos los distritos en frente de las llamadas ministeriales, siendo funesta la lucha para el gobierno, puesto que de 12 diputadas que habían de elegirse, sólo ha conseguido el triunfo de dos.

En el distrito de Reus, la candidatura de oposición, compuesta de un fusionista, un republicano gubernamental y un regionalista, obtuvo los tres primeros puestos, saliendo por minoría uno de los de la candidatura ministerial.

En el de Valls, los cuatro puestos los han obtenido las oposiciones.

En el de Tarragona-Vendrell, en donde el Sr. Alvarez decía contaba con sus mayores fuerzas, fueron proclamados un silvelista, un fusionista, un independiente y el ministerial Sr. Quasch, quedando derrotado el hijo y el yerno del Sr. Alvarez, que presentaron su candidatura por este distrito.—El corresponsal.

Tarragona y Septiembre.

LA CUESTION DE ORIENTE. CONSTANTINOPLA 15.—El gobierno de la Sublime Puerta ha avisado a los embajadores el temor de un ataque de los armenios, ofreciéndoles algunas fuerzas militares para guardar los edificios que aquellos ocupan.

ATENAS 17.—Una partida de insurrectos ha sido derrotada cerca de Kronpista, resultando algunos muertos y heridos de la misma. Otros cayeron en poder de los enemigos.

Las autoridades de Agis (Tesalia), han recibido orden de perseguir y detener a los insurrectos que han regresado recientemente de Macedonia.

Los turcos formaron una doble zona militar para impedir la entrada de las partidas rebeldes, atribuyéndose a esta circunstancia la preferencia que ahora muestran aquellas por la vía de mar.—Fabra.

LOS PERIODISTAS ESPAÑOLES. Recepcion en Florencia.—Salida para Génova.

FLORENCIA 15.—Los periodistas españoles han visitado hoy los principales monumentos y Museos de esta ciudad.

Asistieron después a una brillante recepción dada en honor suyo en el Ayuntamiento.

Esta noche han salido con dirección a Génova, con objeto de presenciar el lanzamiento del Cristóbal Colon.

Han sido despedidos por las autoridades municipales y los colegios florentinos, cambiados entusiastas vivas a España é Italia.—Fabra.

LAS ADUANAS DE CUBA. Segun estado demosttrativo de la dirección de Hacienda del ministerio, inserto en la Gaceta de hoy, el total de lo recaudado en las aduanas de la isla de Cuba durante el mes de Mayo de 1896, fueron 944.499 pesos 19 centavos, é sean 853.203 pesos 98 centavos menos, comparado con igual periodo del año anterior.

LA "GACETA". La de hoy contiene un decreto aprobando la plantilla del personal de la intervención del Estado cerca de la Compañía Arrendataria Tabacos; otro creando una comisión central de evaluación y catastro, y aprobando el personal de la secretaría de esta comisión, y los decretos de personal firmados por la Reina que publicamos anteayer.

Un incendio. A las once y media de anoche se inició un violento incendio en la calle del Pez, número 12, tienda de ultramarinos, quemándose parte de las existencias que en la misma estaban almacenadas.

La proua y eficaz intervención del cuerpo de bomberos logró dominar el fuego al poco rato, no teniendo que lamentar, por fortuna, ninguna desgracia personal.

Los materiales son de alguna consideración, por haberse deteriorado los géneros con el agua arrojada para apagar el incendio.

El duque de Tamames. Segun autorizados informes, el accidente ocurrido en Biarritz a nuestro estimado amigo el duque de Tamames, no tiene tanta importancia como se ha supuesto. Las heridas que sufrió en la mano derecha no son de gravedad, y si bien le molestaba mu-

cho el accidente, éste no es de tal naturaleza que requiera una operación quirúrgica.

Denuncia contra una dentista. Contra una señora recogida en el Hospital de Incurables, que tiene fama de dentista, presentaron ayer los médicos de la Casa de Socorro del distrito la siguiente denuncia:

«Doña Cristina Minga Traba sufre la fractura de la pared del lado izquierdo del maxilar superior con perlostitis, motivada por la impericia al extraer uno de los molares de dicho lado.

Pronóstico grave.»

La paciente pasó a su domicilio, calle de Jesús, núm. 12, en donde anoche se hallaba en gravísimo estado.

Segun manifestó la paciente, la lección se la instruyó la mencionada dentista del Hospital de Incurables.

Esta matrigada se presentó a la pareja de guardias de Seguridad que prestaba servicio en la calle de Miguel Sertet, un sujeto llamado Ramon Diaz Almansa, de veintitres años de edad, de oficio alfileril, manifestando que en la calle de Provisiones habia nacido con otro sujeto, compañero de oficio, al que había herido con una navaja.

Los guardias condujeron a Ramon a la Delegación de Vigilancia del distrito de la Inclusa, y cuando el agresor prestaba declaración para formar el correspondiente expediente, se presentó una joven de diez y seis años de edad, llamada Mercedes Salinas Ruiz, denunciando a Ramon como autor de las heridas usadas en riña a su amante, Juan Trives Gonzalez.

De las averiguaciones que hizo la policía resulta que el herido, su amante y otros individuos, que se ignora quiénes sean, lucharon con Ramon Diaz, resultando en la contienda algunos lesionados y Joaquin con una herida gravísima en el pecho y otra en la región lumbar derecha.

Aglomeracion de enfermos. Ayer se dió un real orden por el ministerio de la Gobernación, autorizando el ingreso en el hospital de la Princesa de 100 enfermos de los que actualmente existen en el Provincial padeciendo males no contagiosos.

Con tan plausible medida se evitará la aglomeracion de enfermos en las salas de este establecimiento benéfico, donde es excesivo el número de camas ocupadas.

Apertura de la Universidad. El discurso de apertura de la Universidad Central ha sido encargado este año al sabio catedrático de la facultad de Derecho y subsecretario de Gobernación, señor marqués de Vadillo.

En él desarrollará el tema «El principio de autoridad en la vida social.»

Sugeto fugado. Un sugeto llamado José Paul Castilla, auxiliar de la recaudación de céntulas personales del distrito de Buenavista, desapareció ayer de su casa, llevándose el patron vecinal del barrio de la Guindalera y 378 pesetas en metálico.

El juzgado entiende en el asunto.

Elecciones. Declarada la vacante, por renuncia del marqués de Lema, del distrito electoral de Valdearobres (Teruel), el día 4 del próximo Octubre se procederá a la elección parcial de un diputado a Cortes.

Frente al candidato que patrocinara el renunciante, presenta su candidatura el notario de esta corte D. Federico Piana Pelissá.

Los telegrafistas. El Cantábrico, de Santander, publica un artículo en el cual pide que al personal de aquel centro telegráfico se le equipare al de San Sebastian, gratificándole convenientemente y recompensándole como a aquél.

Gobernadores. Se encuentran en Madrid varios gobernadores de provincia, entre ellos los de Murcia y Cuenca, y mañana es esperado el de Almería, D. Lorenzo Muñoz.

Se dice que se halla en estudio una combinación, en la que seguramente entrarán los de Cuenca, Ternel y Murcia, y tal vez los de Valladolid, Segovia y Valencia.

Movimiento de barcos. Ha salido de Cádiz la escuadra italiana, compuesta de las fragatas Victoria Emmauele y Flavio Gioga.

La escuadra española de instrucción ha salido de Cádiz para Cartagena.

Las salinas de Torrevieja. El director general de Propriedades, señor Infante, se encuentra en Torrevieja (Alicante) girando una visita a aquellas salinas.

Deuda interior. Hoy, a las doce, se ha verificado en la dirección de la Deuda la subasta de 6.778.977 pesetas de Deuda interior que el Tesoro ha de adquirir para convertirla en inscripciones intransferibles a favor de las corporaciones civiles.

Diplomático austriaco. Ha llegado a Tanger el nuevo representante de Austria-Hungría en Marruecos, conde de Hohenwar de Gerlachstein.

Ha sido nombrado ayudante secretario del almirante Sr. Chacón, el capitán de navío D. Joaquín Giracuegui.

El Sr. Silveira ha escrito durante su estancia en Málaga una biografía de la virtuosa y caritativa señora doña Trinidad Grund, recientemente fallecida en aquella capital.

Un senador que dimite. Ha anunciado la renuncia de su cargo de senador por la provincia de Cádiz, el señor conde de los Audas.

Esta dimisión debe estar relacionada con el cisma de los conservadores de Cádiz.

Las socialinas de la industria nacional. El ministro de Marina parece resuelto a no acceder a la pretension de los gaditanos, que desean se adjudique a la casa Yca-Murguía la construcción de un acorazado de 7.000 toneladas.

Decía ayer el general Baránger que en otras circunstancias en que no fuera tan necesario tener pronto buques de guerra, se hubiera complicado en favor de la industria nacional; pero en los actuales momentos, no atenderá a otra consideración que a comprar buques donde se encuentren más pronto, más baratos y mejores.

Wife del Sr. Canevas. El Sr. Canevas del Castillo no ha resuelto aún la fecha en que saldrá de esta corte,

al oportuno concurso del Bajá de Targor. Ha sido dada la mano de la bellísima Carmen Fidal, hija del ilustre hombre público y presidente del Congreso, Sr. D. Alejandro Fidal, para el opulento propietario de Extramadura, D. Fernando Sanchez de Arjona, perteneciente a la ilustre familia asturiana de los marqueses de Ferrera. La boda se celebrará el día 4 del próximo Octubre. El Sr. Puigecerver. Ayer salió, en unión de su familia, con dirección a la provincia de Toledo, donde pasará una breve temporada, el distinguido ex-ministro liberal Sr. Lopez Puigecerver.

CARTA DE ALBACETE.

Señor director de EL CORREO. Se han celebrado con mucha animación las dos carreras de bicicletas, organizadas por la Sociedad El Velódromo, de esta ciudad, habiendo tenido el resultado siguiente: Preparatoria. Primer premio: Latorre; segundo: Parras. Provincial.—1.º Moreno; 2.º Carchano; 3.º Parras. Nacional.—1.º Pérís; 2.º Carchano; 3.º Martí. Esta carrera, según el fallo del J. A. do, quedó sin efecto por haber invertido los corredores más tiempo del que como máximo se fijó en el programa. Local.—1.º Parras.—2.º Moreno. Nacional de tandems.—Vaquero Pérís, sin competencia. Hándicap provincial.—1.º Parras; 2.º Moreno; 3.º Carchano. Segunda carrera. Local.—1.º Parras; 2.º Moreno. Internacional.—Hubo empate entre los señores Martí (español) y R. tinaux (francés). El premio se repartió entre ambos. Local de equipos.—Blancos y negros.—Premio único: Blancos. Nacional de velocidad.—Premio único: Martí. De honor.—1.º Un diploma: Ratineaux. Hándicap internacional.—1.º Ratineaux; 2.º Martí.—P. Miron Montoya. Albacete 13 Septiembre.

LA VIRUELA

La epidemia variolosa va disminuyendo en Madrid, pudiéndose asegurar que las proporciones son casi iguales a las de la misma época en años anteriores. Ayer confesión de la alicada con el señor marqués del Vallejo, acordándose, como medida preventiva, habilitar una sala del Hospital de la Princesa para los atacados de esta enfermedad.

SUCESOS DEL DIA

Calda grave. Un sujeto llamado Juan Pérez Mendez fué esta mañana a subirse a un tranvía en marcha en la calle del Pacifico, junto al puente de Vallecas, con tan mala fortuna que cayó al suelo, produciéndose una extensa herida en la caxa y ojo derecho. Curado en la Casa de Socorro del distrito, pasó después al hospital Provincial en grave estado. Muerte repentina. A las doce y media de esta tarde sintióse repentinamente indispueto el cocinero del café de Levante Francisco Gonzalez, y al ser conducido en un coche a la Casa de Socorro, falleció antes de llegar al benéfico establecimiento. Ladrona detenida. Esta mañana ha sido detenida y conducida a la delegación de Vigilancia del distrito de la Latina, Antonia Santa María Fernandez, autora de la sustracción de 100 pesetas a Benito Jimenez Moreno, llevada a cabo en la calle de la Ruda, 3, principal. Las calderas del «Pelayo». Dentro de pocos días saldrá el acorazado Pelayo para Telen, donde se le pondrán nuevas calderas del sistema Nielauss, por hallarse muy deterioradas las que ahora tiene. Los consumos en Cádiz.—Felicitación al ministro. Se ha recibido hoy este telegrama: Cádiz 16.—Recibida aquí real orden para la constitución de fianza por el arrendatario de consumos, como así lo exigian los intereses del pueblo de Cádiz, enviamos a V. E. exposición de la gratitud que sienten cuantos veían con recelo la marcha seguida en los asuntos administrativos de esta capital, a la que V. E. ha dedicado últimamente su alta justificación.—E. Masephera, Juan Antonio Gomez, José Sanchez Calvo, Antonio Siere Carreras, Ricardo Moyano, José Bayona, A. Villaverde, Antonio Jaen, Vicente R. Velarde, Emilio Aguilár, Juan A. Aramburu Lacave, Justo Tovia. Este asunto, como se recordará, fué el que se resolvió contra los deseos del Sr. Gervós, haciendo de aquí uno de sus principales disgustos. Ahogado en libertad. El abogado Sr. R., complicado en la causa de que se ha hablado estos días, fué puesto en libertad, después de un exámen de seis horas por no resultar nada contra él. El «Pelayo» y el «Vizcaya».—Petición de trabajo. Cádiz 16 (10:30 mañana). Han zarpado de Cartagena, con rumbo a Barcelona, los acorazados Pelayo y Vizcaya. Los operarios del Astillero han solicitado del ministro de Marina que les conceda la construcción de un buque.—Mencheta. Con el subsecretario de la Gobernación ha conferenciado el señor Obispo de Sion.

BOTADURA DEL «CRISTOBAL COLON»

Genova 16 (8:50 mañana). Millares de personas se dirigen a los astilleros con objeto de presenciar la botadura del Cristóbal Colon. Para asistir a ella han llegado tres buques de la escuadra italiana. En el Garibaldi no ondea la bandera de la República Argentina, enarbolando la insignia de la casa Ansaldo. En este momento se dirigen hacia los astilleros el embajador, la comitiva y los periodistas. Hace un tiempo hermoso.—Mencheta. Sestripone 16 (11:10 mañana). A las nueve de la mañana tomamos el tren que nos conduce a Ponente para asistir a la botadura. Forman la comitiva el Arzobispo de Génova, Obispo in partibus, Obispo de Aquis, prefecto, acaide y demás autoridades locales, el embajador de España señor conde de Benomar, el almirante Sr. Butler, contralmirante de la escuadra italiana y representantes del Parlamento, Audiencia, etc.—Mencheta. Operacion feliz. Génova 16.—Esta mañana a las diez y cincuenta se ha llevado a cabo con toda felicidad el lanzamiento del acorazado español Cristóbal Colon. El Arzobispo de Génova, asistido por el Obispo de Aquis, diocésano de la botadura, bendice el buque, siendo madrina la condesa de Benomar. Han presenciado el acto el almirante italiano Canadini, en representación del ministro de Marina; el conde de Benomar, embajador de España en el Quirinal; el vicealmirante Butler, el capitán de navio Sr. Guillen, las autoridades locales, los periodistas españoles y un inmenso gentío, que prorrumpió en entusiastas vítores a España e Italia. La división naval italiana, surta en la bahía, ha hecho salvas en el momento en que el acorazado, que enarbolaba la bandera española, ha caído al agua.—Fabra. MÁS DETALLES Génova 16 (11 mañana). A la llegada de la comitiva a Sestripone las músicas entonan el himno de Riego. En las tribunas se ve a muchas hermosas y elegantes damas. El lugar del acto ofrece hermoso aspecto con la variedad de colores de los trajes femeninos y de los uniformes de militares y marinos. En la bahía están los buques de guerra italianos Duilio y Maria Pia, empavesados con banderas españolas e italianas.

Multitud de vapores llenos de gente han venido de Génova. Llegan al astillero el Arzobispo de Génova y los españoles con cruz roja. El Arzobispo bendice al buque y la condesa de Benomar, madrina, ejecuta la ceremonia de lanzarlo rompiendo una botella de Champagne contra el casco del barco. Grandes aplausos y entusiastas vivas. El Cristóbal Colon que es un cable buque, enarboló la bandera de Génova, la española en la popa y la italiana en la proa. El Sr. Vigiani, ingeniero de los arsenales de Ansaldo, dirige la maniobra de la botadura. Al comenzar a deslizarse el crucero, gran número de obreros arrojan con mangas mu- chas agua sobre la quilla para evitar que sea el roce se produzca un incendio. Al comenzar el movimiento del buque, suena la Marcha Real española y la italiana, grandes y entusiastas vivas y aplausos. Los buques de guerra italianos hacen salvas de artillería. Al entrar el crucero en el mar, los obreros, agrupados en el puente, agitan las gorras y prorrumpen en entusiastas vivas. Los concurrentes felicitan al Sr. Perrone, representante de la casa Ansaldo.—Mencheta. Génova 16 (2 tarde). Después de la botadura se ha verificado, para solemnizarla, un baquete de mil ebrietos. Los periodistas han sido invitados a un té ofrecido por la condesa de Benomar. A las diez y media un pequeño vapor remolca al Cristóbal Colon con dirección a Génova.—Mencheta.

BALANCE DEL DIA

Conforme ésta vez con las noticias comunicadas, se ha botado hoy en Génova el Cristóbal Colon con toda felicidad, produciéndose el suceso al natural entusiasmo, según telegrafían los corresponsales. En los centros oficiales no se han facilitado nuevas noticias de Cuba ni de Filipinas. En este último dominio de España no obstante la impresión poco agradable que produjo el telegrama de ayer, se cree generalmente que se dominará pronto la insurrección. En cuanto a Cuba, la seguridad no es tan firme ni mucho menos. Ahora la expectación se ha acentuado con motivo de las operaciones que en breve comprenderá en Pinar del Rio el general Weyler contra las fuerzas de Maceo. Con las tropas que allí se están acumulando, es lícito y razonable creer que pueda ser desahogado pronto de dicho territorio el cabecilla matato, y que pronto también puedan limpiarse de insurrectos las provincias de la Habana y de Matanzas. Las cartas de Cuba, que hoy hemos recibido por la vía extranjera, principian a adelantar impresiones sobre los efectos del bando del general Weyler imponiendo la obligación del curso forzoso, medida de que ya hemos dado idea a nuestros abonados. Se prescribe en este bando que los billetes del Banco Español de Cuba tengan fuerza liberatoria en todos los pagos, y que se reciban como si fueran oro, siendo castigados los que resistan el bando con las penas que prescribe la ley de órden público de 1870. Pues bien, nos dicen que en el comercio la medida ha producido alguna inquietud, y que no sería extraño que se produjesen con tal motivo algunas complicaciones. Las cartas, refiriéndose a la campaña, acusan esperanzas de que den resultado los refuerzos enviados de la Península; pero no se dan de expresar, al propio tiempo, reservas, dudas, censuras y objeciones, que nos alegraríamos mucho rectificaran los hechos. El Sr. Isasa ha conferenciado de nuevo hoy con el Sr. Cánovas, se cree que para tratar de la aplicación de la ley contra el anarquismo. También esta tarde han vuelto a conferenciar con el ministro de Hacienda, el marqués de Comillas y D. Pedro Setolongo. Es curioso el afán que ponen las referencias francesas en empujar la nuba del complot descubierta en Amberes y Rotterdam hacia Inglaterra. Con Francia y contra el Czar—dicen—no iban nada, y esto nos parece bastante infantil, porque los anarquistas no sueñan distinguir de pueblos, ni de magistraturas. Precisamente por presumir que ahora se ha de reunir mucha gente en París, quizá hayan pensado los revolucionarios en enturbiar las fiestas a que se preparan.

CHARADA.

—Hágame el favor, portera. He visto se dos tres cuando pasó el otro día un hermoso pise cuarto. ¿Se ha d servia cuatro cinco ó está un dos tres cuatro quinto? Así decia ayer tarde A una portera Joaquina. L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR CON DE NA DO. La temperatura. El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Principe, 4, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana 16º sobre 0.

A las doce de la tarde, 26º sobre 0. A las cuatro, 23º sobre 0. La máxima fué de 29º sobre 0. La mínima de 18º sobre 0. El barómetro marca 714.—Buen tiempo.

BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 16 SEPTIEMBRE 1896, COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Table with columns: Dia 15, Dia 16, Diferencia. Rows include 4.00 perp. int. c., Id. id. serie E., Id. fin mes, Id. fin próximo, 4.00 perp. ext. c., Id. fin mes, Id. fin próximo, 4.00 amortizable, Billetes Cuba 1894, Billetes Cuba 1895, Banco de España, Banco Hipotecario, Id. obligacion 5 0/0, Id. cedulas 5 0/0, Id. cedulas 4 0/0, Compañia Arroladora de Azúcar, Diferencia con el anterior.

PARIS A las diez y media 190.00 por 100. A las diez y media 190.00 por 100. LONDRES A las diez y media 100.00 por 100. A las diez y media 100.00 por 100. ASPECTO DE LA BOLSA. Los cambios de los efectos públicos cotizados hoy son los mismos de la anterior reunión de Bolsa, por lo cual nos remitimos al estado que precede. Se observó igual firmeza en la contratación, y se nota la firmeza favorable a esta corriente de ser más alto, aunque en pocos céntimos, el precio de fin de mes que el de contado en las operaciones sobre Duda interior, é igualmente los cambios de contado y fin de mes en el 4 por 100 exterior. No obstante esta corriente de alza que parece proceder de los mercados extranjeros y que es secundada en Barcelona, los cambios con el extranjero adquieren mayor tensión. Hoy los francos se han cotizado con el beneficio de 19.00 a 19.90 por 100. Después de la sesión. A las diez y media por 100 interior, fin de mes, 65.10 diario. Bolsa de Barcelona. Barcelona 16 (3:20 tarde). Interior, 4 por 100, 65.25.—Exterior, 4 por 100, 77.20.—Amortizable 4 por 100, 77.25.—Cubas, 1893, 86.50.—Cubas, 1890, 72.57.—Nortes, 29.10.—Colonial, 80.00.—Francia, 20.90.—Oranes, 13.55.—Arnés.

NOTICIAS TEATRALES. Madrid. Con el fin de dar desahogo a la aplaudida triple Eviva Parrañi, esta noche se pondrá en escena, por primera vez, en esta temporada, la aplaudida opereta en tres actos del maestro Autran, Gilda di Guasogna, en este teatro. Mañana se verificará la segunda representación de dicha opereta, y la primera de la popular zarzuela El aus de la Africana. Continúa abierto el abono a diez de noche. LA MESA DE FORNOS. Comida del 17 de Septiembre. Gobierno de 5 pesetas. Entramos. Croute au pot. Frito variado. Trucha a la menijer. Pieza de vaca brazada, puré de patata. Pollo a la broche, con berros. Ensalada. Arroz a la Condé. Bomba a la napolitana. Nota. En el café; almuerzos a 2.50 pesetas.

CULTOS. Bando de mañana.—San Lambert, San Pedro Arbud y la Impresion de las Ligas de San Francisco. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la Iglesia de la V. O. T. de San Francisco, donde se celebrará fiesta a la Impresion de las Ligas de San Francisco; a las siete misa de Comunión, a las diez, la solemne en la que predicará el Sr. Chacon, y por la tarde terminará la novena y predicará el Sr. Lopez Anaya. Después del Santo Dios se dará la Bendición Papal, y concluida la reserva se hará el sorteo de dos dotes de tres mil reales que tiene establecido esta V. O. T. con destino al matrimonio de los huérfanos pobres. Visita de la Obra de Maria.—Nuestra Señora de los Desamparados en Monserrat ó de la For de Lis en Santa Maris.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA. Moderno.—Turno 1.º.—A las 8.4.—Gilda di Guasogna.—El uno de La Africana. Apolo.—A las 8.4.—La Czarina.—A las 9.4.—Las mujeres.—A las 10.4.—El tambor de granadero.—A las 12.—Las malas leguas. Principe Alfonso.—A las 8.4.—El saboyano.—A las 9.4.—Cuadros discolores.—A las 10.4.—La tonta.—A las 12.—Las zapalilas. Estrella.—A las 8.4.—D. rueta del Vivero.—A las 9.4.—Cimponero y sordiano.—A las 10.4.—La Czarina.—A las 11.4.—Via libre. Roma.—A las 8.4.—El oca y el madroño.—A las 9.4.—Niña Pancha.—A las 10.4.—Al agua, patata.—A las 11.4.—Charivari. MADRID.—IMPRESA DE EL CORREO.

Exportación de uva. A 170.000 ascienos los barriles de uva que del puerto de Dénia han salido en la actual temporada con destino a diferentes puertos de Inglaterra. Diputación provincial. Desde ayer las horas de oficina en la Diputación provincial son de diez a cinco de la tarde. Santa de Agricultura. Presidida por el gobernador civil, se reunió ayer la Junta de Agricultura. El duque Wisimir. El gran duque Wisimir, tío del Czar, y su esposa la gran duquesa María Pawlovna, acompañados de sus hijos el gran duque Cirilo y la gran duquesa Elena, han salido de San Petersburgo en dirección a San Sebastian, donde residirán hasta fines de Octubre. «Gedeon». En el número que hoy pone a la venta este semanario, caricaturiza y trata con su acostumbrada gracia los asuntos del día, por lo que sus recomendaciones son lectura a nuestros suscriptores. Hándicap piscicidas. Según El Africa, de Ceuta, la lucha de las kabilas de aquellas carcasas ha termi-

EDICION DE LA NOCHE

TELEGRAMAS DE LA TARDE. (DE LA AGENCIA FABRA). Los vinos franceses. París 16.—El ministro de Obras públicas ha rebajado las tarifas de transporte de los vinos franceses que por ferrocarril se dirijan a Burdeos, en un 45 por 100 del importe de las que venían satisfecho, cuya medida se encamina a luchar ventajosamente contra la importación de los vinos españoles que lleguen por mar. Esta medida no pedrá menos de perjudicar la importación de algunos vinos españoles en Francia, y responde a las quejas formuladas con gran insistencia por los diputados y senadores de los departamentos del Mediodía, y en particular de los Pirineos Orientales y el Herault. Sumar sin fundamento. París 16.—El periódico Le Matin declara que carece de fundamento el rumor relativo a que vaya a pasar a otro cargo el primer secretario de la embajada española, marqués de Novallas. La paz con Menelik. Londres 16.—Un despacho de Roma dirigido al periódico Daily Chronicle, dice que la paz ajustada con el Emperador Menelik, ha sido mediante la entrega al mismo de dos millones de libras, en concepto de indemnización por los gastos causados por los prisioneros. Secuestro. ATENAS 16.—Según despachos de Volo, una partida de bandidos búlgaros ha secuestrado a un hermano del cónsul de Austria y a Hadji Ketzio, negociante griego. La escuadra inglesa, compuesta de quince buques y al mando del almirante Seymour, ha llegado a Thaso, isla del mar Egeo, próxima a las costas de Tracia. Nuevo ministro. SANTIAGO 16.—El nuevo ministerio chileno ha que dado constituido bajo la presidencia del Sr. Zamartú (17), ocupando el ministerio de Negocios Extranjeros el señor Patroa.—Fabra.

FUNERALES. SAN ILDEFONSO 16.—Ayer se celebró una misa, a la cual asistió mucha gente de la colonia veraniega, por el alma del malogrado D. Alejandro Ayal, víctima de la espantosa catástrofe del paso a nivel. De las dos señeritas Lloréns, la que está peor es la mayor, que recibió un golpe en la cara. La segunda, prometida de D. Basilio Ayal, tiene una contusión en la espalda. El último recibió un golpe en el pecho de poca importancia, según el doctor Ledesma que le asiste. La viuda de D. Alejandro está en cama presa de una gran excitación nerviosa. Toda la colonia veraniega ha dispensado inenquívocas muestras de simpatía a las familias víctimas del siniestro.—Fabra.

NOTICIAS DEL COMLOT. Nada contra Francia.—Protesta de los fenianos. París 16.—A pesar de las noticias que se han publicado respecto de la conjuración anarquista, la Agencia Havas declara que según los informes adquiridos por la policía francesa, no se trataba de perpetrar ningún crimen en Francia. Dicha conjuración responde solo a la efervescencia que se advierte entre los fenianos, y tenía por único objeto realizar atentados en la Gran Bretaña. NUYA YORK 16.—El secretario de la Alianza irlandesa ha dado a luz una carta pidiendo energicamente contra las intenciones que la prensa inglesa atribuye al célebre Tynna y demás compatriotas de atentar contra la vida del Czar de Rusia.

Añate que Irlanda profesa grandes y sinceras simpatías por Rusia y Francia, y termina manifestando que es cierto que Tynna ha ido a Europa, pero que su viaje responde de solo a asuntos de índole privada.—Fabra.

SAN SEBASTIAN. Firma de la Reina. San Sebastian 16 (1:50 tarde). Hoy ha firmado S. M. la Reina los siguientes decretos: Nombro comandante del crucero Cas-tilla a D. Luis Cadarso, y ascendiendo a alférez de navio a D. Pedro Cardona. Idem rector de la Universidad de Barcelona a D. Manuel Duran y Bas. También se ha firmado hoy el decreto de aplicación de la ley contra el anarquismo. Han sido ascendidos: A mélico mayor de la armada D. Manuel Gil; a mélico primero D. Emilio Alonso; a idem segundo D. Eduardo Parra; a farmacéutico mayor de la armada D. Bernardo Laitue; idem a farmacéuticos primeros don Francisco Andrés, D. José Ruiz, D. Pascual Carroto y D. José Vida; idem a segundos D. Feliciano Aparicio, D. José Sanchez y D. Cayetano Cortés. Nombro jefe de Centro de Teléfonos, al director de sección D. Tomás Selser. Rehabilitando al teniente coronel de infantería D. Isidro Pereira. Concediendo gran cruz blanca del Mérito militar, al ministro de la Guerra de Portugal Sr. Moraes. Proponiendo ascensos y recompensas por las acciones de Bermejai, Tienda, Guarpasta, Mogote, Central, Santa María, Santa Rosalia, Potrero Rojo y Sangrera. Concediendo cruz roja pensionada al capitán D. Manuel Gonzalez y al teniente D. Eduardo Bernal; cruz roja de tercera clase al coronel D. Santiago Diaz Ceballos, y de primera pensionada al teniente D. Domingo Gutierrez.—Mencheta. El Sr. Pidal. San Sebastian 16 (1:30 tarde). Hasta fines de la actual semana no regresará a Madrid el presidente del Congreso.—Mencheta.

REFORMA DE BARCOS. En el ministerio de Marina se están ultimando los trabajos para transformar las antiguas fragatas Numancia y Victoria en guardacostas acorazados, clase de buques de que carece nuestra escuadra, y son de mucha utilidad en las naciones que, como España, poseen extensas costas. Las obras se verificarán en los astilleros de Laain (Tolon), donde fué construida la Numancia. Los ingenieros franceses que han de dirigir las obras, han celebrado varias conferencias con el general Baránger.

EL AYUNTAMIENTO. La sesión. Por falta de número de señores concejales, no ha celebrado esta tarde sesión el Ayuntamiento. El alcalde y las limpiezas. El alcalde interino, Sr. Urbano, ha pasado una enérgica comunicación a la Sociedad de Limpiezas y saneamiento, recordándole el más estricto cumplimiento del contrato, pues en muchas de sus partes está sin cumplir, y sobre todo en lo relativo a limpieza de pozos negros, cuyas materias fecales se vienen vertiendo, como antes, en el paso de Santa Eulalia, produciendo la correspondiente pestilencia en aquella populosa barriada, y causando no pocas enfermedades. Una escuela de niñas de dicho pasaje ha tenido que cerrarse por dichos antihigiénicos olores.

